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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Oposición alista defensa del INE y TEPJF en San Lázaro 
Plantea que se desahoguen las 142 iniciativas político-electorales pendientes desde 2018 para 
evitar que la propuesta de AMLO las desplace 

 
Hay facilidades para inversión: López Obrador 
Reforma Eléctrica 

 
Es reforma eléctrica cara y sucia. - Salazar 
Cuestiona Embajador de EU plan gubernamental 

 
Alerta EU sobre “promoción de tecnologías sucias” con reforma 
Diferencias. López Obrador condiciona más energías limpias a créditos estadounidenses 
baratos y señala: “nos ve como Ecoloco”; Amcham divulga 22 extrañamientos y Ebrard anuncia 
política T-MEC para el litio 

 
Consejeros del INE ganarán 60% más que el Presidente 
En 2022 recibirán $179 mil netos al mes, contra 112 mil del mandatario 

 
Acelera la exportación de México a EU al cierre de 2021 
Transporte. Mantiene dominio como sector exportador al país vecino 

 
Canadá desplaza a México como mayor socio comercial de EU 
Bajó su participación de 13.9% en 2020 a 13.6% e 2021 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
"¡Todos somos Hugo!”: AMLO sale en defensa de López-Gatell; "todos iríamos a la 
cárcel", dice (El Universal, Pedro Villa y Caña y Alberto Morales, p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
Al manifestar que “¡Todos somos Hugo!”, el presidente Andrés Manuel López Obrador salió 
nuevamente en defensa de Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, ante la denuncia penal 
que interpusieron familiares de fallecidos por Covid por posibles omisiones en el manejo de la 
pandemia, y señaló que ante estas acusaciones no solo iría a la cárcel el subsecretario, sino 
también el Gabinete de Salud, incluido él mismo. En conferencia de prensa matutina, el titular 
del Ejecutivo federal aseguró que estas acusaciones son parte de una campaña de desprestigio 
por parte de medios de comunicación y de la politiquería, además de calificar la denuncia penal 
como una desproporción, es irracional y que conlleva mucho odio. Aseguró que su gobierno ha 
hecho todo por salvar vidas, y destacó que gracias a los esfuerzos de si gobierno, México está 
entre los 10 países con el mayor número de vacunas aplicadas a nivel mundial. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-todos-somos-hugo-sale-en-defensa-de-lopez-
gatell 
 
Hay facilidades para inversión: López Obrador; reforma eléctrica (Excélsior, Arturo Paramo, 
p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que la relación de respeto entre México y 
Estados Unidos se refrendará hoy con la visita de John Kerry, encargado de la administración de 
Joe Biden para temas de medio ambiente. 
“Sí vamos a buscar formas de trabajar de manera coordinada. Nos importa mucho utilizar el 
agua, el sol, el viento y hay facilidades para la inversión. Lo único que queremos es, al mismo 
tiempo, fortalecer a la CFE porque es la que despacha la energía a los consumidores domésticos”, 
expuso en su conferencia matutina. Reiteró su postura de que el Estado debe tener 
preponderancia en ese mercado, pero aclaró que la inversión privada en el sector eléctrico 
también podrá tener participación. “Es cosa de llegar a acuerdos con el gobierno de Estados 
Unidos para inversiones; no privatizar, sino recibir créditos a tasas bajas, a como cobran los 
intereses en EU, y eso sería una inversión para el medio ambiente”, dijo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hay-facilidades-para-inversion-lopez-obrador-reforma-
electrica/1497562 
 
Reforma eléctrica promueve uso de energía sucia: EU (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El gobierno de Estados Unidos señaló que la propuesta de reforma energética que se presentó 
en México y que pronto discutirá el Congreso promueve el uso de tecnologías más sucias, por lo 
cual existe preocupación.  
No es la primera vez que el gobierno de la Unión Americana arremete en contra de la iniciativa 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La administración de Joe Biden ha expresado su inquietud porque, expone, se deberían 
promover las energías limpias.  
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“El gobierno de Estados Unidos ha expresado reiteradamente preocupación sobre la propuesta 
actual del sector energético de México. Promover el uso de tecnologías más sucias, anticuadas y 
caras sobre alternativas renovables y eficientes pondría en desventaja tanto a consumidores 
como a la economía en general”, difundió la embajada de Estados Unidos en un comunicado, 
mediante el cual dio a conocer la visita de trabajo del embajador Ken Salazar a Baja California 
Sur. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electrica-promueve-uso-de-energia-sucia-eu 
 
Oposición alista defensa del INE y Tribunal Electoral en San Lázaro (El Universal, Redacción, 
p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La oposición en la Cámara de Diputados se alista para defender al Instituto Nacional Electoral 
(INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ante una eventual 
iniciativa de reforma del presidente Andrés Manuel López Obrador, que acote las funciones de 
ambos organismos autónomos en la arena política nacional. El frente incluye empujar el 
desahogo de las 142 iniciativas en la materia que se han presentado desde 2018 a la fecha y evitar 
que la iniciativa presidencial que se avecina las desplace de inmediato, así como un par de 
propuestas que las bancadas del PRI y del PAN arman por separado. “Nosotros también estamos 
preparando un texto para la reforma electoral, pero además hay otras iniciativas en la lista y no 
se puede desplazar nada, todo lo que esté adentro, todo, todo, todo se tiene que dictaminar”, 
puntualizó el coordinador del PRI en la Cámara Baja, Rubén Moreira. 
Las propuestas, que ya están enlistadas desde la 64 Legislatura, se suman a la que presentó la 
semana pasada el coordinador del PAN, Jorge Romero, así como una más que alista la bancada 
tricolor. Según la oposición, ello permitirá presionar a la bancada guinda y a sus aliados a fin de 
que la reforma político-electoral de AMLO no pase en sus términos e incluya los puntos de vista 
de todos los grupos parlamentarios. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-alista-defensa-del-ine-y-tribunal-electoral-
en-san-lazaro 
 
Acumula México 5 millones 167 mil contagios: Salud (El Universal, Juan Carlos Cortez, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La Secretaría de Salud (Ssa) reportó 132 muertes por Covid-19 más respecto a la jornada anterior, 
para un total de 309 mil 884. Indicó que hay 6 mil 343 nuevos contagios, para un total de 5 
millones 167 mil 110. En su informe técnico, la dependencia detalló que la distribución de los casos 
estimados por los grupos de edad seleccionados y semana epidemiológica de 2021, en las últimas 
cinco semanas, corresponden a los grupos de 18 a 29 años, seguido de 30 a 39 y 40 a 49. 
Señaló que la distribución por sexo en los casos confirmados muestra un predominio en mujeres 
(51.7%). Asimismo, que la media de edad es de 39 años. Y que la distribución por sexo en las 
defunciones confirmadas muestra un predominio de 62% en hombres. La media de edad en los 
decesos es de 64 años. 
Las 10 entidades que acumulan el mayor número de casos son: Ciudad de México, Estado de 
México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Puebla, Veracruz y Sonora, 
que en conjunto conforman 64% de los casos acumulados registrados en el país. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acumula-mexico-5-millones-167-mil-contagios-salud 
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El INE es perfectible, asegura el consejero Lorenzo Córdova (El Universal, Luis Carlos 
Rodríguez, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
En el marco del foro Reforma Política de la Cuarta Transformación que organizaron senadores 
de Morena, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 
defendió la autonomía del instituto, su prestigio a nivel internacional y advirtió de los riesgos de 
efectuar una reforma refundacional sin el consenso de todos los partidos.  
Subrayó ante los llamados senadores duros o radicales de Morena como Antares Vázquez, Ovidio 
Peralta y José Narro que México cuenta con un buen sistema electoral, que reconoció, es 
mejorable. “Apostemos a mejorar, pero no a tirar agua sucia”, dijo. Se pronunció por una reforma 
electoral que maximice la representación proporcional, elimine la sobrerrepresentación de 8%, 
suprima 100 diputados, contemple la elección de tres senadores por cada una de las 32 
circunscripciones federales y prevea una reducción en el financiamiento público de los partidos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-ine-es-perfectible-asegura-el-consejero-lorenzo-
cordova 
 
INE ordena a AMLO no opinar sobre revocación de mandato (Milenio, Jannet López Ponce, 
p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador abstenerse de emitir cualquier comentario sobre la revocación 
de su mandato y eliminar la conferencia mañanera del 2 de febrero en la cual explicó la pregunta, 
pues “pudiera ser ilícito” al incumplir con las restricciones a las que lo obliga la Constitución y 
pudieran presionar el sentido del voto de la ciudadanía. El representante del PRD ante el Consejo 
General, Ángel Ávila, denunció al presidente Andrés Manuel López Obrador por uso indebido de 
recursos público y promoción ilegal de la revocación de mandato luego de que, en la mañanera 
del 2 de febrero, habló sobre la consulta y buscó explicar la pregunta guiando el sentido del voto 
de la ciudadanía. Las y el consejero de la Comisión concedieron las medidas cautelares bajo la 
figura de tutela preventiva, para que baje el contenido de esta conferencia mañanera con el fin 
de no seguirse difundiendo, lo que pudiera incurrir en una presión del voto de la ciudadanía. 
https://www.milenio.com/politica/ine-ordena-amlo-opinar-revocacion-mandato_2 
 
Consejeros del INE cobrarán $262 mil 634 de salario bruto al mes (La Jornada, Alonso 
Urrutia, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El Instituto Nacional Electoral (INE) publicó en el Diario Oficial de la Federación el manual de 
percepciones de su personal que regirá durante 2022, en el cual destaca que el salario bruto 
mensual de los consejeros electorales será de 262 mil 634 pesos, que, descontando los impuestos, 
ascenderá a 179 mil pesos netos, con excepción del consejero Martín Faz, quien desde su llegada 
al instituto solicitó ganar menos que el Presidente de la República, como lo establece el marco 
legal vigente. Las remuneraciones de los consejeros superan sustancialmente el salario del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien percibe 162 mil pesos brutos y 112 mil netos, a 
partir de la reducción que se determinó al inicio del sexenio y cuyo litigio ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación aún no se resuelve en el fondo, por lo que cada año, los organismos 
autónomos han litigado ante esa instancia los salarios. 
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El documento fue publicado en acatamiento a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria, que establece en su artículo 66 que los entes autónomos, por conducto de sus 
respectivas unidades de administración, emitirán sus manuales de remuneraciones, incluyendo 
el tabulador y las reglas correspondientes. En el listado se reflejan profundas diferencias, dado 
que el salario más bajo de los trabajadores en el INE es de 12 mil 685 pesos mensuales, que 
contrasta con los salarios de consejeros y funcionarios del área ejecutiva. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/09/politica/003n1pol 
 
Protestan maestros por pagos, plazas... (Reforma, Oscar Uzcanga e Iris Velásquez, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La rebelión de maestros crece. Además de Hidalgo y Michoacán, ahora en Zacatecas reclaman 
adeudos, bonos, plazas y exigen mesas de diálogo. Ayer estalló una protesta de 5 mil maestros y 
jubilados del SNTE para exigir al Gobernador David Monreal, de Morena, el pago de la segunda 
quincena de enero, así como el de un bono. "Han pasado ocho días y no se ha pagado la segunda 
quincena de enero, y lo lamentable para todos, tampoco se ha pagado el bono de compensación 
nacional única. ¿Dónde está el recurso que remitió Hacienda, a través de la SEP, para que se 
pagara el bono?", dijo Óscar Castruita, líder de la Sección 58 en la Plaza de Armas. 
En respuesta, el Mandatario Monreal Ávila afirmó que la Entidad tiene una crisis económica, 
culpó al Gobierno anterior de no federalizar la nómina y señaló que la Federación no le ha 
anticipado 500 millones de pesos para cubrir estos adeudos. En Hidalgo, también la SNTE, con 
su sección 15, ha presionado desde enero pasado con protestas para saldar un adeudo de casi 
196 millones de pesos en bonos y aguinaldos para jubilados y homologados. 
https://www.reforma.com/protestan-maestros-por-pagos-plazas/ar2346630 
 
Dan a CFE control del gas natural (Reforma, Diana Gante, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) tendrá la posibilidad de controlar el mercado de gas 
natural y comercializar parte de su capacidad reservada en el Sistema Nacional de Gasoductos 
(Sistrangas) que opera el Gobierno. Dicho sistema es independiente a su red de ductos 
desarrollada en los dos sexenios pasados, el cual es operado por el Centro Nacional de Control 
de Gas Natural (Cenagas) y se hizo para dar piso parejo a todos los participantes del mercado. 
Daniel Salomón, especialista en temas de energía, explicó que con la nueva resolución la CFE 
podrá comercializar su capacidad reservada y ello eleva su poder en el mercado del gas natural. 
"Es decir, si CFE pidió 10 unidades de capacidad para cubrir su uso propio y de esas solo utilizan 
7, la diferencia entre las unidades que le dieron y las que está utilizando las puede comercializar. 
"El problema principal es que no se está respetando el espíritu de acceso abierto y no 
indebidamente discriminatorio en la asignación de capacidad y, en segundo lugar, se está 
aumentando el poder sustancial que tiene CFE", explicó. 
https://www.reforma.com/dan-a-cfe-control-del-gas-natural/ar2346562?v=3 
 
Busca UNACDMX facultades para comprar vacunas (El Universal, Héctor Cruz, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) busca tener facultades para comprar 
y aplicar vacunas contra el Covid-19 en niños, así como presupuesto directo para atender otras 
enfermedades y el mejoramiento de las escuelas.  
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Para ello, la tarde de este martes, ocho de los nueve alcaldes de oposición presentaron dos 
iniciativas en materia de salud y educación, para que el gobierno federal les otorgue permiso 
para operar con su propio presupuesto en ambos rubros. Santiago Taboada Cortina, edil de 
Benito Juárez y vocero de la UNACDMX, informó que, desde el inicio de la presente 
administración, los alcaldes de oposición han firmado acuerdos con diversas organizaciones para 
apoyar a los vecinos en dichos rubros, cuyos fondos han salido de su propio presupuesto. 
“De allí que ahora estamos aquí en el Senado, para ver la posibilidad de que los gastos destinados 
para salud y educación nos los destinen directamente, sin intermediarios, lo que ayudará, incluso, 
a que los apoyos lleguen más rápido para los enfermos y escuelas”, comentó a EL UNIVERSAL. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/busca-unacdmx-facultades-para-comprar-vacunas 
 
Denuncia Sheinbaum campaña para desprestigiar a su gobierno (La Jornada, Roció 
González Alvarado, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que es falso que el uso de la ivermectina en 
pacientes con covid-19 haya sido parte de un experimento o ensayo clínico, y acusó que se trata 
de una campaña de mentiras y de desprestigio de los grupos opositores que están en contra de 
la Cuarta Transformación. La mandataria aseguró que tiene conocimiento de que hubo un 
cónclave de altos jerarcas del partido conservador y de otros personajes públicos, que se 
reunieron y establecieron una estrategia de ataque al gobierno de la Ciudad de México, tal como 
hacen contra el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Definieron qué diputado le iba a pegar a qué alcalde, qué seguimiento le iba a dar el diputado 
federal a la jefa de Gobierno; cómo a partir de una nota que saliera publicada en una red social 
iban a generar no sé cuántos cientos de bots para poderlo difundir en las redes sociales, expuso. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/09/capital/028n1cap 
 
Instan senadores a Blinken a trabajar con México en la protección de periodistas (La 
Jornada, David Brooks, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Nueva York. - Los líderes del subcomité del Senado sobre el hemisferio occidental enviaron una 
carta al gobierno de Joe Biden en la que expresan su preocupación por los asesinatos de 
periodistas en México, instan a que se trabaje con ese país para reducir dicha violencia y 
lamentan la actitud belicosa del mandatario mexicano contra la prensa.  
“Escribimos para expresar nuestra profunda preocupación por los continuos asesinatos de 
periodistas en México y para buscar una mayor comprensión de los esfuerzos de Estados Unidos 
en apoyo a la libertad de prensa en el país. 
Si bien la asociación bilateral entre nuestras naciones sigue siendo sólida, Estados Unidos debe 
instar al gobierno mexicano a mejorar seriamente los esfuerzos para proteger a los periodistas, 
apremian el demócrata Tim Kaine, presidente del Subcomité sobre el Hemisferio Occidental, y 
Marco Rubio, el republicano de mayor rango en ese órgano, en una carta dirigida al secretario de 
Estado, Antony Blinken. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/09/politica/007n2pol 
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Trascendidos 
 
 
Sopes a cargo del erario para la agencia de inteligencia de la 4T (El Universal, Bajo Reserva, 
Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Hace unos días le comentamos en este espacio que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 
había lanzado un estudio de mercado para la compra de víveres debido a que donde se localiza 
la sede no hay muchos locales para comer, pero también por cuestiones de seguridad para su 
personal. Sin embargo, la UIF no es la única dependencia federal que procura alimentos para sus 
empleados. El Centro Nacional de Inteligencia (CNI), otrora Cisen, también analiza el mercado 
para realizar próximamente una licitación y comprar… sopes, tortillas y tostadas. Así es. Nos 
informan que en el expediente AA-036F00998-E2-2022, el CNI detalla que está dispuesto a pagar 
entre 120 mil y 300 mil pesos por este contrato anual para comprar masa, tortillas del día “bien 
cocidas, ni crudas ni quemadas”, del tipo taquera y para flautas, tostadas y ¿por qué no? también 
sopes elaborados del día “calientes, bien cocidos y no deben de ser tiesos ni quebradizos”. Caray, 
qué exquisitos salieron los encargados de la inteligencia nacional con sus tortillas y sopes que el 
pueblo pagará. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/sopes-cargo-del-erario-para-
la-agencia-de-inteligencia-de-la-4t 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
WELCOME, Mr. John Kerry! Bienvenido a la tierra del mañana, porque a lo mejor mañana la 4T 
empieza a preocuparse por el cambio climático. Por ahora, venga y aspire profundamente 33 
veces más de dióxido de azufre proveniente de la termoeléctrica y la refinería de Tula. 
COMO responsable de la lucha contra el cambio climático en la administración de Joe Biden, 
seguramente le encantará conocer las obras del Tren Maya. Se tuvieron que quitar 22 mil 
arbolitos, pero no se preocupe que nomás estorbaban para el paso de nuestros trenes de diesel. 
NOS GUSTARÍA presentarle cómo van en México los cumplimientos del Acuerdo de París y los 
objetivos de la COP-26, pero fíjese que hemos estado muy ocupados cerrando las oficinas del 
Instituto Nacional de Ecología. Y nos gustaría que platicara con la secretaria de Medio Ambiente, 
pero la verdad es que nadie sabe dónde se metió. 
SEGURAMENTE le han dicho que estamos desenchufando las energías limpias, pero no se 
preocupe, Mr. Kerry, que a cambio tenemos harto combustóleo para quemar, quemar y quemar. 
¡Que disfrute su visita a México! 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-09/op220908 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Que la bancada panista encabezada por Jorge Romero en la Cámara de Diputados presentará 
las dos primeras iniciativas de su “paquete antiautoritarismo”: una de ellas, para convertir la 
Secretaría de la Función Pública en un instituto autónomo encargado de investigar y sancionar 
los actos de corrupción de servidores públicos, pero sin atender consignas ni complicidades; la 
otra, para ampliar los requisitos de los aspirantes a integrar los órganos autónomos y evitar su 
eventual subordinación al Presidente de la República en turno. 
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Que Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa, será el gran ausente hoy y mañana en las 
ceremonias más importantes que tiene el Ejército cada año, pues dio a positivo a covid, cuando 
tenía planeado acompañar este miércoles a Andrés Manuel López Obrador en la 
conmemoración del 109 aniversario de la Marcha de la Lealtad, en el Castillo de Chapultepec, y 
el jueves en los eventos programados por el Día de la Fuerza Aérea Mexicana. Y hay que apuntar 
que ayer estuvo en Palacio Nacional sin cubrebocas. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1277 
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COLUMNAS 
 
 
AMLO intercede por Scherer (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
A través de su secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el presidente giró una instrucción 
al fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero: no te metas con Julio Scherer. 
El fiscal aceptó no meterse en lo personal con Julio Scherer, pero acordó que López Obrador le 
diera carta abierta para proceder contra los abogados del círculo cercano al ex consejero jurídico, 
con quienes operó muchos de los asuntos más espinosos: Collado, Álvarez Puga-Gómez Mont, 
Cruz Azul, etcétera. Así me lo han revelado tres fuentes con acceso de primer nivel a Palacio 
Nacional. Durante los primeros tres años de la administración López Obrador era difícil identificar 
un funcionario tan poderoso, con tanta influencia en el presidente, con tanta capacidad de 
interlocución con diversos sectores, como Julio Scherer. Conforme crecieron su poder e 
influencia, también las versiones de presuntos actos ilícitos. Hasta que Scherer dejó su oficina de 
Palacio justo a la mitad del camino. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-intercede-por-scherer 
 
No es complot, doctora Sheinbaum (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El 24 de enero pasado, servidores públicos que laboran en el Instituto de Atención a Poblaciones 
Prioritarias, IAPP, dependiente de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social de la Ciudad de 
México, presentaron una queja en contra de su directora, Nadia Troncoso Arriaga.  
El documento, presentado ante la Dirección General de Resolución a la Demanda Ciudadana, 
denuncia que, desde el arribo de esta funcionaria a la IAPP, se desataron “violaciones a los 
derechos humanos y a las garantías individuales, tanto de personas indigentes como de 
servidores públicos que laboran en el Instituto”.  
El periódico Crónica denunció que en los albergues del IAPP, menores abandonados o extraídos 
de familias que los violentaban, y a los que se considera “problemáticos”, se les patea o somete 
por el cuello, y se les amarra de pies a cabeza con cintas o cuerdas, según revelaron humillantes 
fotografías obtenidas por ese diario:  
 “¿Ya lo desamarro para que desayune?”.  
Según el escrito presentado el 24 de enero, los maltratos físicos y verbales comenzaron con el 
arribo de la directora, quien se refiere a las personas indigentes como “changoleones” o 
“pokemones”. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/no-es-complot-doctora-
sheinbaum 
 
Ricardo Gallardo, otra vez en el ojo del huracán (El Universal, Mario Maldonado, Columna de 
Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Las denuncias que presentó la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda contra el hoy gobernador Ricardo Gallardo Cardona, por el delito de lavado de dinero, 
apuntan a reactivarse y podrían judicializarse pronto en la Fiscalía General de la República (FGR). 
El representante del Partido Verde cumplió ya 130 días como titular del Ejecutivo en San Luis 
Potosí, con fuero y todavía sin llevarse al Congreso un proceso de declaración de procedencia.  
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Fue el 14 de agosto de 2020 cuando la oficina entonces encabezada por Santiago Nieto llevó ante 
la Unidad de Documentación y Análisis de la FGR el oficio No. 110/276/2020, con el que se 
presentaba la denuncia de hechos posiblemente constitutivos de delito contra 20 personas 
morales y 19 físicas, encabezadas estas últimas por el propio Gallardo Cardona y su padre Ricardo 
Gallardo Juárez.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ricardo-gallardo-otra-vez-en-el-ojo-
del-huracan 
 
El “Carmona-gate”, expediente en poder de la OEA (El Universal, Salvador García Soto, Columna 
de Opinión, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Dos semanas antes de que asesinaran al empresario Sergio Carmona, en una barbería y de dos 
tiros, el pasado 23 de noviembre en el exclusivo y vigilado San Pedro Garza-García, la DEA le 
solicitó al gobierno mexicano, a través de su embajada en México, “toda la información disponible 
que tuvieran de las actividades empresariales y políticas del Sr. Sergio Carmona Angulo”. 
La agencia antidrogas estadunidense estaba tras la pista del empresario de Tamaulipas, luego 
de que recibió del FBI una investigación que documenta las actividades ilícitas de Carmona en 
el tráfico y contrabando de gasolinas y diésel robados que le generaban ganancias millonarias y 
el posible financiamiento, con esos recursos ilícitos, a campañas del partido Morena en los 
recientes comicios mexicanos. El expediente del Carmona-gate, que estaba armando desde 
principios de noviembre de 2021 la DEA, contendría información de las declaraciones que Sergio 
Carmona Angulo hizo ante agentes del FBI que comenzaron a investigar al empresario a partir 
de una solicitud que les hizo el gobernador del mismo estado de donde él era originario. Junto a 
esos interrogatorios también los agentes estadounidenses obtuvieron información “de primera 
mano” de la relación cercana que tenía Carmona Angulo con los dirigentes nacionales del 
partido Morena y la forma en que el empresario financiaba las campañas de los candidatos 
morenistas en varios estados de la República. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-carmona-gate-expediente-en-
poder-de-la-oea 
 
Kerry y la reforma (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
"Tenemos que hacer lo que la ciencia nos dice que hagamos". John Kerry 
¿A qué viene John Kerry a México? El enviado especial presidencial de Estados Unidos para el 
cambio climático llegó a México este 8 de febrero para discutir con sus contrapartes en nuestro 
país cómo "acelerar la cooperación sobre la crisis climática". Los temas de agenda delineados por 
el Departamento de Estado incluyen "la expansión de energía renovable", la creación de "un 
clima sano de inversión", el combate a la "contaminación de metano", la "transición a un 
transporte de emisión cero" y "poner fin a la deforestación". 
El presidente López Obrador buscará presentar la mejor cara de sus políticas energéticas y 
ambientales. Afirmará, como lo ha hecho tantas veces, que la contrarreforma eléctrica no 
afectará el ambiente, aunque privilegie las compras de energía más sucia y cara de la Comisión 
Federal de Electricidad. Argumentará que no está expropiando nada, sino simplemente 
limitando el papel de algunas empresas corruptas, particularmente la española Iberdrola, que 
"no se cansan de robar". Ensalzará, además, Sembrando Vida, el programa que dice está 
reforestando el país de manera exitosa. 
https://www.reforma.com/kerry-y-la-reforma-2022-02-09/op220910 
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Córdova libró la celada de Morena (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la razón, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
En su inquina contra el INE, a Morena se le ocurrió invitar al presidente consejero a un “foro”. Solo 
unos cuantos militantes acudieron y Lorenzo Córdova se lució. La reportera Jannet López Ponce 
cuenta que, en el encuentro, además de aquél, participaron: el convocante, senador José Narro 
Céspedes; el presidente de los tribunales electorales locales, César Lorenzo Wong; la secretaria 
general del partido, Citlalli Hernández, y su vocero Diego Hernández. 
Bajo el nombre Primer foro sobre la reforma electoral, únicamente dos llevaron la voz cantante: 
Citlalli con repetitivas calumnias y silvestres imputaciones al INE, y Córdova instruyéndola sobre 
la institución que el lopezobradorismo quiere demoler. 
La señora, por ejemplo, afirmó que Córdova tiene al organismo que preside “secuestrado” y con 
el otro malo del embuste, Ciro Murayama, toma sus decisiones a partir de “filias y fobias” contra 
el presidente López Obrador, a lo que el consejero le respondió “de frente y con respeto”, 
exhibiendo falsedades, inventos y desconocimiento en los ataques. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cordova-libro-la-celada-de-
morena 
 
Por la 4T, primero los pobres (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El presidente López Obrador ha dicho que cuenta con el apoyo de nueve de cada diez pobres y 
de uno de cada diez integrantes de la alicaída, digo yo, clase media. También usó el referente de 
la escolaridad, del que apuntó que de licenciatura para abajo tiene el mismo respaldo promedio 
de los pobres, 9/10, pero no a nivel de posgrado, que es como el de la clase media, 1/10.  
Yo me voy a referir a lo más significativo y grave: la pobreza. 
De acuerdo con Coneval, en 2020 el número de mexicanos en situación de pobreza aumentó en 
3.8 millones en comparación con 2018, al pasar de 51.9 millones a 55.7. 
Lo más preocupante es el alza de mexicanos en pobreza extrema, que fue de 2.1 millones, de 8.7 
millones a 10.8; la pobreza moderada aumentó 1.7 millones de personas al saltar de 43.2 millones 
a 44.9 millones. 
Si el Presidente afirma que nueve de cada diez pobres lo apoyan, tiene un respaldo de 50 
millones de personas, 35 mayores de edad en 2024, y por eso la prioridad en sus programas 
sociales, que sí tienen una carga de justicia social, pero innegablemente también de política 
electoral, en busca de afianzar esos 35 millones de votos con los que cuenta, de acuerdo con sus 
cálculos. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/por-la-4t-primero-los-
pobres 
 
Morena irá contra la corriente… si la oposición quiere (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Morena enfrentará una dura realidad en las elecciones de junio próximo: va a quedar lejos del 
resultado obtenido en las elecciones estatales del año pasado. Le recuerdo que en las elecciones 
estatales de junio del 2021 ganó en 11 de 15 estados, lo que representó el 73 por ciento de las 
gubernaturas en disputa. Si las intenciones de voto que reflejaron las encuestas de El Financiero 
que ayer se dieron a conocer se mantuvieran, ganaría en 3 de 6 entidades, es decir, el 50 por 
ciento de las gubernaturas en disputa. Seguiría como la fuerza política con más triunfos, pero 
lejos de los resultados del año pasado.  
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Lo que anticipan las encuestas será también un poderoso aval para la búsqueda de alianzas 
electorales. De los cuatro estados en los que se estableció la alianza PAN-PRI-PRD, en tres de 
ellos va adelante la intención de voto de los candidatos respaldados por esa coalición. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/09/morena-ira-contra-la-
corriente-si-la-oposicion-quiere/ 
 
AMLO no se dobla (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
ESTADOS UNIDOS ESTÁ incrementando el cabildeo en contra de la reforma eléctrica de Andrés 
Manuel López Obrador y el Presidente se acerca cada día más a un rompimiento con nuestro 
principal socio. A la administración Biden se le están agotando los interlocutores que hagan 
entender al inquilino de Palacio Nacional que, si México no se sube a la alianza energética de 
Norteamérica, se quedará aislado. Desde la vicepresidenta Kamala Harris hasta la secretaria de 
Energía, Jennifer Granholm, pasando por el Comité de Relaciones Exteriores del Senado, han 
expresado su preocupación. México no solo quedará excluido de las bondades de una región que 
transformará poderosamente su competitividad, sino que se colocará en la antesala del 
rompimiento del T-MEC y los costos asociados. Hoy llega el Enviado Especial de Estados Unidos 
para temas del Clima, John Kerry. El secretario de Estado del presidente Barack Obama viene a 
defender las energías limpias y las inversiones en ese rubro. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/09/amlo-no-se-dobla/ 
 
El pantano de Sheinbaum (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. 
web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Nada ha sido más aplaudido en la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
que su manejo de la pandemia del coronavirus. Pero en los últimos días, un escándalo 
protagonizado por quienes desarrollaron y manejan la estrategia está escalando tras haber sido 
señalados de actuar de forma antiética, irresponsable y tramposa al haber utilizado un 
medicamento que no sirve para Covid-19 a fin de avalar una política pública que ellos mismos 
diseñaron, y a cuyas imputaciones puntuales optaron por responder políticamente. Es la marca 
de la casa. Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo una defensa de equipo y dijo 
que todas las críticas son ataques contra su gobierno. La controversia llevaba días 
construyéndose, y explotó el viernes cuando el comité directivo del portal SocArXiv, un archivo 
digital gratuito de ciencias sociales lanzado en 2016, que tiene como casa la Universidad de 
Maryland, en una decisión sin precedentes, retiró un ensayo de los asesores de Sheinbaum, 
encabezados por José Merino, jefe de la Agencia Digital de Innovación Pública, que alegaba que 
la “distribución” de ivermectina en pacientes ambulatorios había validado “una política pública –
diseñada por ellos– que permitió reducir impactos en salud por Covid-19″. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/09/el-pantano-de-
sheinbaum/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Entre las balas y los surcos (Píe de Pagina, Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, 
Columna Campo Justo, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El recuerdo de la infancia de Fabiola son las balas que libraron las familias de Tierra Blanca, 
municipio de Cochoapa el Grande, cuando salían al campo a preparar los terrenos para la 
siembra del maíz. Desde 1979 luchan a contracorriente para revertir la resolución presidencial 
que incorporó más de la mitad de su territorio ancestral y que los dejó en una situación 
sumamente desventajosa. Es un conflicto añejo que se remite a 1789, cuando los habitantes de 
San Juan Huexoapa, municipio de Metlatónoc, irrumpieron a la comunidad de Tierra Blanca para 
desalojar a las familias. Quemaron sus viviendas y sus precarias cosechas que guardan en 
costalillas y en sus casas de bajereques. Desde aquella declaración de guerra las hostilidades no 
han cesado. Cada año, antes de la temporada de lluvia, cuando realizan la tumba y quema de las 
hierbas, empieza la lluvia de balas, con el fin avieso de impedir la siembra y más bien de causar 
la muerte de quienes se atreven a trabajar las tierras. Los conflictos agrarios son ignorados por 
las autoridades federales, desde la reforma constitucional impuesta por Salinas de Gortari que 
impulsó la privatización de las tierras de uso colectivo. Dejó en desamparo a las comunidades 
indígenas para resolver sus conflictos agrarios por la vía institucional. La Procuraduría Agraria 
ha sido una instancia simuladora e inoperante para conciliar las partes en conflicto. Más bien, se 
ha erigido como una institución encargada de legalizar el desmantelamiento de la propiedad 
ejidal y de promover proyectos extractivistas. Se encargó de introducir el PROCEDE a la mayoría 
de los ejidos y trató de desactivar la organización comunitaria, promoviendo la explotación 
forestal y extracción de agua. Ha suplantado a las mismas autoridades agrarias al catalogarlas 
como simples representantes de núcleos agrarios, y en varios ejidos han metido las manos para 
realizar negocios truculentos que benefician a los empresarios. 
https://piedepagina.mx/entre-las-balas-y-los-surcos/ 
 
Cambiarán a comisariado ejidal para Texcatepec (Crónica Hidalgo, Hugo Cardón Martínez, p. 
web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Hidalgo. - Vecinos del ejido Texcatepec, Chilcuautla, solicitaron a la Procuraduría Agraria 
emitiera la convocatoria correspondiente para elegir al nuevo comisariado ejidal que los 
representará en los próximos tres años, a fin de encabezar nuevos proyectos en beneficio de este 
núcleo agrario. De acuerdo con los ejidatarios de Texcatepec, el actual comisariado ejidal, José 
García Escamilla, concluyó su periodo -tres años, por lo que es necesario realizar la designación 
de un nuevo representante. Explicaron que, debido a la pandemia, no se han podido celebrar las 
reuniones pertinentes para organizarse y nombrar a un nuevo representante, motivo por el cual 
han tenido algunos rezagos que necesitan atención, como lo es el cambio de comisariado ejidal.    
De ahí que esta semana, a través un oficio, solicitaron a la Procuraduría Agraria que se encuentra 
en Ixmiquilpan emitiera la convocatoria oficial para realizar el cambio de comisariado, para 
continuar con los trabajos que se tienen. Por lo pronto, los integrantes de este núcleo agrario 
indicaron que ya tienen la propuesta de las fechas en que se llevarán a cabo la Asamblea General. 
https://www.cronicahidalgo.com/2022/02/09/cambiaran-a-comisariado-ejidal-para-texcatepec/ 
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Incendios, acción terrorista de invasores de tierras en Oaxaca (Libertad Oaxaca, Alfredo 
Martínez de Aguilar, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
Oaxaca. - La dolorosa muerte de nuestro amigo-hermano Félix Benjamín Hernández Ruiz nos 
deja una gran lección de vida. Desde que nacemos la muerte nos acompaña de la cuna a la 
tumba. Queda el Grupo CIMAPLAS con Isaías y Benjamín como legado que permitirá que siga 
viviendo entre nosotros. Abrazo fraterno y solidario a sus familiares y amigos. Descanse en paz 
La crisis humanitaria planetaria provocada por la pandemia de la COVID-19 ha sacado lo mejor y 
lo peor de los seres humanos. La perversidad de los segundos no tiene límites ni su ambición 
llenadera, apoyados por mafias en las que participan funcionarios públicos de los tres órdenes 
de gobierno. 
Los invasores de tierras, asesorados presuntamente por funcionarios de dependencias 
gubernamentales del sector agrario, Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, utilizan 
como estrategia provocar incendios en predios y superficies que pretenden invadir o han 
invadido en el estado. 
https://libertad-oaxaca.info/incendios-accion-terrorista-de-invasores-de-tierras-en-oaxaca-
alfredo-martinez-de-aguilar/ 
Información relacionada: 
 

- Incendios, acción terrorista de invasores de tierras en Oaxaca (Revista mujeres, 
Redacción, p. web). 

Martes 08 febrero 2022 
Oaxaca. - La dolorosa muerte de nuestro amigo-hermano Félix Benjamín Hernández Ruiz nos 
deja una gran lección de vida. Desde que nacemos la muerte nos acompaña de la cuna a la 
tumba. Queda el Grupo CIMAPLAS con Isaías y Benjamín como legado que permitirá que siga 
viviendo entre nosotros. Abrazo fraterno y solidario a sus familiares y amigos. Descanse en paz 
La crisis humanitaria planetaria provocada por la pandemia de la COVID-19 ha sacado lo mejor y 
lo peor de los seres humanos. La perversidad de los segundos no tiene límites ni su ambición 
llenadera, apoyados por mafias en las que participan funcionarios públicos de los tres órdenes 
de gobierno. 
Los invasores de tierras, asesorados presuntamente por funcionarios de dependencias 
gubernamentales del sector agrario, Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, utilizan 
como estrategia provocar incendios en predios y superficies que pretenden invadir o han 
invadido en el estado. 
https://revista-mujeres.com/incendios-accion-terrorista-de-invasores-de-tierras-en-oaxaca/ 
 

- “Incendios, acción terrorista de invasores de tierras en Oaxaca” (La Onda Oaxaca, 
Alfredo Martínez de Aguilar, Columna de Opinión, p. web). 

Martes 08 febrero 2022 
Oaxaca. - La dolorosa muerte de nuestro amigo-hermano Félix Benjamín Hernández Ruiz nos 
deja una gran lección de vida. Desde que nacemos la muerte nos acompaña de la cuna a la 
tumba. Queda el Grupo CIMAPLAS con Isaías y Benjamín como legado que permitirá que siga 
viviendo entre nosotros. Abrazo fraterno y solidario a sus familiares y amigos. Descanse en paz 
La crisis humanitaria planetaria provocada por la pandemia de la COVID-19 ha sacado lo mejor y 
lo peor de los seres humanos. La perversidad de los segundos no tiene límites ni su ambición 
llenadera, apoyados por mafias en las que participan funcionarios públicos de los tres órdenes 
de gobierno. 
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Los invasores de tierras, asesorados presuntamente por funcionarios de dependencias 
gubernamentales del sector agrario, Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, utilizan 
como estrategia provocar incendios en predios y superficies que pretenden invadir o han 
invadido en el estado. 
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2022/02/en-opinion-incendios-accion-terrorista-de-
invasores-de-tierras-en-oaxaca-por-alfredo-martinez-de-aguilar-efektoaguila/ 
 
Conacyt y Procuraduría Agraria buscan realizar encuesta sobre el uso del glifosato 
(La Prensa, Bertha Becerra, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la Encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y la Procuraduría Agraria PA quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70% de los productores que pretenden entrevistar no usan herbicidas porque son 
pequeños propietarios que siembran exclusivamente para autoconsumo. 
Además, no cuentan con presupuesto ni la experiencia y rigor metodológico para realizar 
encuestas como el INEGI, que sigue lineamientos de la FAO. Sería un gasto inútil porque ya existe 
la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA). 
“Es un tema ideológico, de fanáticos ambientalistas, que parece que solo quieren justificar con 
una encuesta, que ya no se utilice el herbicida. Una encuesta no es suficiente ante una medida 
que requiere un debate de científicos, ni usarse para tener argumentos que deben basarse en 
evidencia científica y mucho menos para buscar alternativas al glifosato”, afirmó el investigador 
de la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro”, ingeniero Héctor Carlos Salazar Arriaga. 
De acuerdo al Conacyt, dicha Encuesta se aplicará en más de 32 mil ejidos y comunidades, de las 
cuales, alrededor del 70% son pequeños propietarios que no utilizan herbicidas, manifestó a su 
vez, el ingeniero Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes 
y Formuladores de Agroquímicos, A.C. (UMFFAAC). 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/sociedad/sobre-el-uso-del-glifosato-conacyt-y-
procuraduria-agraria-buscan-realizar-encuesta-7831138.html 
Información relacionada: 
 

- Conacyt y Procuraduría Agraria buscan realizar encuesta sobre el uso del 
glifosato (Info Rural, Agencia, p. web). 

Martes 08 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la Encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y la Procuraduría Agraria PA quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70% de los productores que pretenden entrevistar no usan herbicidas porque son 
pequeños propietarios que siembran exclusivamente para autoconsumo. 
Además, no cuentan con presupuesto ni la experiencia y rigor metodológico para realizar 
encuestas como el INEGI, que sigue lineamientos de la FAO. Sería un gasto inútil porque ya existe 
la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA). 
“Es un tema ideológico, de fanáticos ambientalistas, que parece que solo quieren justificar con 
una encuesta, que ya no se utilice el herbicida. Una encuesta no es suficiente ante una medida 
que requiere un debate de científicos, ni usarse para tener argumentos que deben basarse en 
evidencia científica y mucho menos para buscar alternativas al glifosato”, afirmó el investigador 
de la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro”, ingeniero Héctor Carlos Salazar Arriaga. 
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De acuerdo al Conacyt, dicha Encuesta se aplicará en más de 32 mil ejidos y comunidades, de las 
cuales, alrededor del 70% son pequeños propietarios que no utilizan herbicidas, manifestó a su 
vez, el ingeniero Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes 
y Formuladores de Agroquímicos, A.C. (UMFFAAC). 
https://www.inforural.com.mx/conacyt-y-procuraduria-agraria-buscan-realizar-encuesta-sobre-
el-uso-del-glifosato/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Colaboración del sector hidrocarburos en Puebla (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y 
recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 08/22, p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
La Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de Protección al Medio Ambiente del Sector 
Hidrocarburos (ASEA) firmó un convenio de coordinación con el Gobierno del Estado de Puebla 
que busca impulsar los mecanismos para la divulgación y el cumplimiento del marco jurídico 
aplicable en materia de seguridad industrial, seguridad operativa, protección civil y protección al 
ambiente del sector hidrocarburos, así como en materia de emisiones a la atmósfera y de gestión 
de los residuos provenientes del mismo.  
Para estos objetivos, se contemplan asesorías y capacitación técnica por parte de la ASEA y en 
este sentido, la Agencia podrá solicitarle al Gobierno de Puebla información estratégica, 
estadística y técnica de interés, con el fin de coadyuvar en el cumplimiento de sus atribuciones.  
Asimismo, un elemento relevante del Convenio Marco de Coordinación, que estará vigente hasta 
el 1 de diciembre del 2024, es la colaboración con autoridades, organismos, instituciones o sujetos 
del sector público y/o privado con la finalidad de promover el cumplimiento de la regulación en 
materia de seguridad industrial, seguridad operativa, protección civil y protección al medio 
ambiente en el sector hidrocarburos entre los sujetos regulados. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/colaboracion-del-sector-hidrocarburos-en-puebla 
 
Evaluación de la Manifestación de Impacto Ambiental, herramienta para proteger el 
entorno (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Blog, p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
Te has preguntado en algún momento ¿qué debe hacer una persona o empresa que quiere 
desarrollar una obra o actividad y necesita realizar pocas o muchas adecuaciones a un espacio o 
terreno que pueden afectar el medio ambiente? 
Debemos saber que el gobierno federal cuenta con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), responsable de fomentar la protección, restauración, conservación, 
preservación y aprovechamiento sustentable de los ecosistemas, recursos naturales, bienes y 
servicios ambientales. En consecuencia, Semarnat es la dependencia encargada de autorizar, 
negar o condicionar la obra luego de realizar una evaluación técnica de su impacto. 
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Muchos son los proyectos de obra que evalúa Semarnat, y se ubican en las siguientes categorías: 
hidráulica, vías de comunicación, gasoductos, industrias petrolera, petroquímica, química, 
azucarera, del cemento, eléctrica, siderúrgica, papelera, explotación de minerales, instalación de 
confinamientos aprovechamientos forestales, actividades acuícolas, cambio de uso del suelo, 
parques industriales, desarrollos inmobiliarios, obras y actividades en humedales, Áreas 
Naturales Protegidas y actividades pesqueras. 
https://www.gob.mx/semarnat/articulos/evaluacion-de-la-manifestacion-de-impacto-
ambiental-herramienta-para-proteger-el-entorno?idiom=es 
 
Asamblea ejidal por líos por lotes cedidos en 2015 en Hunucmá (Diario de Yucatán, María 
Inés Castilla Quintal, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Yucatán, Hunucmá. - La asamblea ejidal aprobó ayer domingo autorizar al comisario ejidal, José 
Novelo Montalvo, para que “se allane” en los juicios de nulidad de las actas de las asambleas 
ejidales del 10 de diciembre de 2015 y del 14 de agosto de 2015, en las cuales se adjudicaron tierras 
ejidales a varias personas. “Esta asamblea fue para poner en consideración (de los ejidatarios) la 
anuencia para autorizar al comisario para que se allane a las pretensiones de la parte actora, por 
el juicio que se lleva ante el Tribunal Agrario Distrito (TAD) 34, con expediente TUA 24/1561/2018, 
en el que se demanda del ejido de Hunucmá la nulidad del acta de la asamblea general de 
ejidatarios celebrada el 10 de diciembre de 2015, por afectaciones resultantes; así como también 
del juicio del expediente TUA 34/987/2018 por la nulidad del acta de la asamblea realizada el 14 
de agosto de 2015”, informó ayer el propio comisario.  
Según el sitio Enciclopedia Jurídica, consultado ayer en internet, el allanamiento es la 
terminación anormal de un proceso por el que la parte demandada reconoce las pretensiones 
del actor. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/2/7/asamblea-ejidal-por-lios-por-lotes-cedidos-en-
2015-en-hunucma-295258.html 
 
Comuneros de San Marcos Carmona protestan en Palacio Nacional contra el despojo 
de sus tierras (Astrolabio, Carlos Ruiz, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Ciudad de México. - Un grupo de 50 comuneros de San Marcos Carmona, del municipio de 
Mexquitic de Carmona, viajaron hasta la Ciudad de México para protestar en contra del despojo 
de sus tierras por parte de desarrolladores inmobiliarios; entregaron un pliego petitorio al 
Gobierno Federal. Los comuneros llegaron hasta el zócalo frente al Palacio Nacional para instalar 
un plantón que, según comentaron, mantendrán de manera indefinida en la ciudad, hasta que 
sus peticiones sean atendidas. Destacó la presencia de personas mayores de edad que han 
seguido muy de cerca la defensa de las tierras de San Marcos Carmona, quienes, sin importar las 
bajas temperaturas y el cansado traslado, llegaron hasta la Ciudad de México para enterar al 
presidente Andrés Manuel López Obrador de lo que ocurre con las más de mil 200 hectáreas que 
ostentan en el municipio de Mexquitic, en donde se lleva a cabo la construcción de hogares que, 
además, presentan deficiencias. Desde las cinco de la mañana comenzaron a instalarse en la 
plancha del zócalo, justo frente al Palacio Nacional, donde colocaron sus casas de campaña y 
toldos para resguardarse durante la noche.   
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Inmediatamente arribó personal de atención ciudadana del Gobierno Federal, para recibir la 
papelería que traían consigo, sin embargo, no se les hizo entrega hasta casi el medio día. Entre 
las peticiones de los comuneros se encontraba la resolución justa y sin corrupción al proceso 
judicial número 290/2018, que emprendieron desde hace años ante el Tribunal Unitario Agrario, 
mediante el cual buscan recuperar sus tierras. 
https://www.astrolabio.com.mx/comuneros-de-san-marcos-carmona-protestan-en-palacio-
nacional-contra-el-despojo-de-sus-tierras/ 
 
EL TREN MAYA: DESPOJO A EJIDOS Y COMUNIDADES (Diálogos Oaxaca, Pascacio Taboada 
Cortina/ Jorge Martínez Cedillo, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Una de las obras “insignia” del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el Tren Maya, presenta 
una serie de obstáculos que permiten avizorar que su conclusión podría trascender su sexenio; 
hasta ahora, los responsables del proyecto están apanicados por múltiples ineficiencias, 
empezando por la ausencia de un estudio minucioso e integral sobre la ruta de 1,500 kilómetros 
de longitud. El deterioro irreversible del medio ambiente peninsular, constituye una de las 
preocupaciones principales de ecologistas, inversionistas hoteleros y habitantes en general. 
Igualmente, la falta de conciliación entre directivos del proyecto y habitantes de comunidades 
rurales y urbanas de los estados de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, es motivo de total 
preocupación por acciones de despojo de tierras ejidales y comunales, así como de propiedades 
privadas, todas sin la seguridad de indemnización, frente a la decisión presidencial de “avanzar a 
como dé lugar y terminar la obra en tiempo y forma”, aunque eso implique trastocar derechos y 
violar leyes. Un aspecto muy importante del proceso constructivo, se refiere a que, después de 
casi tres años transcurridos de este gobierno, se cambió la ruta de Cancún a Tulum. 
La idea de cruzar la zona urbano-hotelera de Playa del Carmen a través de un tramo elevado que 
cubriera esa zona hotelera, se cambió totalmente –ahora la vía será sobre tierra firme—sin 
reparar en el origen de las inversiones, que es dinero de todos los mexicanos—para no partir de 
tajo esa zona de gran turismo. El criterio de hoteleros pesó sobre posibles riesgos de rutas 
elevadas, poniendo como ejemplo la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México. 
https://dialogosoaxaca.com/el-tren-maya-despojo-a-ejidos-y-comunidades/ 
 
Acuerdo para blindar megaproyectos fomenta la «utilidad privada y despojo 
público», denuncian organizaciones (Desinformémonos, Redacción, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Ciudad de México. - El acuerdo presidencial que blinda los proyectos y obras del gobierno federal 
fomenta la «utilidad privada y despojo público», así como representa «una sentencia de muerte 
a las comunidades y territorios afectados» por los megaproyectos, aseguraron organizaciones 
indígenas y campesinas, colectivos y activistas. 
Las organizaciones recordaron que el acuerdo, emitido el 22 de noviembre de 2021, contraviene 
varios artículos de la Constitución y viola una serie de leyes existentes, pues legitima cualquier 
proyecto del gobierno federal sin cumplir los requisitos que evalúan su impacto en el medio 
ambiente, su legalidad en el ámbito de la propiedad y la no violación de los derechos humanos 
y de los pueblos, como el derecho a la consulta previa, libre e informada. 
«Esto intenta excluirlos de la esfera legal y refrenda nuevos despojos de nuestros derechos, 
tierras, aguas, bosques y territorios», señalaron las organizaciones, entre las que se encuentra la 
Red en Defensa del Maíz, el Grupo ETC y el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las 
Casas. 
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«Mucho antes de 2018, nuestros pueblos ya estaban denunciando la devastación generada por 
infinidad de megaproyectos que ahora serán considerados estratégicos y de seguridad 
nacional», destacaron las organizaciones y colectivos, quienes añadieron que las comunidades 
se han organizado para interponer 17 amparos con reclamos de fondo por el acuerdo, pero sólo 
uno en Puebla ha procedido. 
https://desinformemonos.org/acuerdo-para-blindar-megaproyectos-fomenta-la-utilidad-
privada-y-despojo-publico-denuncian-organizaciones/ 
 
A 3 meses de violencia que dejó desplazados y desaparecidos, Segob recorrerá 
Atatlahuca, Oaxaca (El Universal, Juana García, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Oaxaca. - Han pasado más de cuatro meses desde que decenas de familias huyeron de Mier y 
Terán, Guerrero Grande y Ndoyonoyuji, comunidades del municipio de San Esteban Atatlahuca. 
Lo hicieron para salvar sus vidas, luego que fueran incendiada sus viviendas, a la fecha siguen 
refugiados en distintos puntos. Además de las familias víctimas del desplazamiento interno por 
los constantes ataques armados, otras seis personas se encuentran en calidad de desaparecidos, 
sin que haya datos que indiquen si se encuentran con vida o no. 
El conflicto agrario entre el municipio de San Esteban Atatlahuca y las comunidades de Mier y 
Terán, Guerrero Grande y Ndoyonoyuji, dato de años atrás por la disputa de una superficie de un 
punto trino, donde pasa una carretera troncal que comunica los estados de Puebla y Guerrero. 
Sin embargo, tras las elecciones en Guerrero Grande en el mes de julio del año 2019, el conflicto 
retornó entre las comunidades con ataques e intimidaciones de manera constante, debido a que 
muchos comenzaron a simpatizar con otra organización y estar en desacuerdo con otro, según 
las narraciones de los propios pobladores. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/3-meses-de-violencia-que-dejo-desplazados-y-
desaparecidos-segob-recorrera-atatlahuca 
 
Peligra derrama de 700 mdp al año en Oaxaca si se van 25 eólicas por reforma 
eléctrica de AMLO (El Universal, Alberto López, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Oaxaca. - Una derrama económica estimada en 700 millones de pesos anuales podrían dejar de 
percibir cinco municipios, en detrimento de al menos 10 mil campesinos, si la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) inicia acciones para cancelar los permisos de autoabastecimiento 
que tienen 11 empresas que operan 25 parques eólicos en el Istmo de Tehuantepec, desde el año 
2009, aprovechando la fuerza de los vientos. “Si el gobierno [del presidente] Andrés Manuel López 
Obrador intenta cerrar los parques eólicos que operan en el Istmo bajo el esquema de 
autoabastecimiento, se lo vamos a impedir. Esos parques nacieron aquí hace 13 años y en 
protesta por los cierres vamos a tomar todas las subestaciones eléctricas para que nadie tenga 
luz”, advierte el dirigente de la Unión de Propietarios de Energía Renovable del Istmo (UPERI), 
Porfirio Montero Fuentes. La preocupación la comparte el presidente municipal de Juchitán, 
Emilio Montero Pérez, quien pide a las autoridades de la Comisión Reguladora de Energía que 
busquen un punto de equilibrio para cuidar a la nación, salvar los ingresos de los campesinos y 
de los cinco municipios en donde funcionan los parques eólicos, que, de acuerdo con el 
Memorándum de Entendimiento, suscrito al inicio del actual gobierno oaxaqueño, establece un 
pago anual de 10 mil pesos por cada megavatio producido. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/peligra-derrama-de-700-mdp-al-ano-en-oaxaca-si-
se-van-25-eolicas-por-reforma-electrica-de 

https://desinformemonos.org/acuerdo-para-blindar-megaproyectos-fomenta-la-utilidad-privada-y-despojo-publico-denuncian-organizaciones/
https://desinformemonos.org/acuerdo-para-blindar-megaproyectos-fomenta-la-utilidad-privada-y-despojo-publico-denuncian-organizaciones/
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/3-meses-de-violencia-que-dejo-desplazados-y-desaparecidos-segob-recorrera-atatlahuca
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/3-meses-de-violencia-que-dejo-desplazados-y-desaparecidos-segob-recorrera-atatlahuca
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/peligra-derrama-de-700-mdp-al-ano-en-oaxaca-si-se-van-25-eolicas-por-reforma-electrica-de
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/peligra-derrama-de-700-mdp-al-ano-en-oaxaca-si-se-van-25-eolicas-por-reforma-electrica-de


 

 

 

 
 
Bloquean una vez más Dzibilchaltún (Reporteros Hoy, Redacción, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal volvieron a bloquear la zona arqueológica de Dzibilchaltún, 
exigiendo un nuevo acuerdo por el pago de los terrenos del ejido que se encuentran dentro del 
sitio. 
Los disidentes bloquearon el acceso a esta zona arqueológica, pues aseguran que hasta ahora 
no se han cumplido los acuerdos que se formaron a finales del año pasado, luego de que estos 
cerraron por primera vez el sitio por varios meses. 
Alfonso Can, ejidatario de Chablekal, dijo que la actual directiva del ejido no ha hecho nada por 
solucionar este asunto, por lo que los campesinos pidieron una explicación a Víctor Cauich, nuevo 
comisario, a quien también le solicitaron se realice una asamblea para atender este asunto, y en 
la que, finalmente, se determinó realizar el plantón. 
«El INAH hizo un acuerdo con la antigua directiva, que encabezaba Miguel Abán, que venció el 
31 de diciembre sin cumplimientos. Los 342 ejidatarios se quedaron esperando el pago de los 120 
millones de pesos que se fijaron por los terrenos, de los que se darían dos pagos, uno de 30 y otro 
90 millones», explicó. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/bloquean-una-vez-mas-dzibilchaltun/ 
 
Ejidatarios de zona arqueológica Dzibanché instalan su caseta de cobro (La Jornada, 
Patricia Vásquez, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Quintana Roo. - Habitantes del ejido Morocoy, a unos 80 kilómetros de la ciudad de Chetumal, 
instalaron una “caseta de cobro” a la entrada de la zona arqueológica de Dzibanché, pues 
aseguran que han sido relegados de los beneficios económicos que representa la afluencia de 
turistas a este sitio. 
El domingo 6 de febrero, los ejidatarios realizaron una asamblea general donde acordaron cerrar 
el acceso de la carretera que lleva a la zona arqueológica y la instalación de su propia caseta de 
cobro de 50 pesos a turistas nacionales y de tres dólares a visitantes extranjeros. 
Los habitantes señalaron que los ingresos permitirán efectuar reparaciones de la carretera, la 
casa ejidal y otros servicios que se requieren en la comunidad. 
Los ejidatarios recordaron que desde hace 20 años han solicitado al Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y a la empresa Aviomar que los ingresos que se obtienen por 
concepto de entrada a la zona arqueológica de Dzibanché sirvan para atender las necesidades 
de la comunidad, sin que hasta el momento hayan tenido una respuesta a su solicitud por lo que 
optaron por tomar sus propias medidas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/07/estados/ejidatarios-de-zona-arqueologica-
dzibanche-instalan-su-caseta-de-cobro/ 
 
Ejidatarios mantienen bloqueo en Coyuca por falta de indemnización (Quadratin 
Guerrero, Ger Trani, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Guerrero, Acapulco. - Ejidatarios del núcleo agrario Ejido Viejo y El Conchero de Coyuca de 
Benítez, llevan más de dos meses bloqueando el libramiento poniente ante la falta de respuesta 
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) para el pago de indemnización que 
demandan por sus tierras. Desde el 4 de diciembre pasado, los comuneros impiden el paso 
vehicular de dicha vía que está en construcción y que comunica con la Autopista del Sol, desde 
la caseta de La Venta, con la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo.  
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Los ejidatarios informaron a Quadratín Guerrero que el 21 de enero tuvieron una reunión con 
representantes de la SCT sin llegar a ningún acuerdo monetario, por lo cual las autoridades les 
solicitaron que los dejaran trabajar en la obra. La condición era que el director general de la SCT, 
Ricardo Alarcón Abarca indemnizaría a los 155 ejidatarios en cuanto concluyera la autopista. 
Los inconformes reprocharon que la reunión que tenían programada para el 3 de febrero fuera 
cambiada hasta el 22 del mismo mes para continuar el diálogo por la indemnización. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/ejidatarios-mantienen-bloqueo-en-coyuca-por-falta-de-
indemnizacion/ 
 
Alcaldes de QRoo exponen problemas ambientales a la Semarnat (La Jornada Maya, 
Rosario Ruiz Canduriz, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Quintana Roo. - Durante una reunión con la secretaria de medio ambiente federal, María Luisa 
Albores González, los presidentes municipales de Quintana Roo expusieron como prioridad 
atender la disposición federal de residuos y la del sargazo, dio a conocer el diputado local José 
Luis Guillén, quien participó en este encuentro. 
Esta fue la tercera reunión de trabajo de coordinación intergubernamental con la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa), la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), presidentes municipales, diputados y 
autoridades, dijo el legislador sobre el evento realizado en Tulum el pasado viernes. 
“Escuchamos varias peticiones y el principal acuerdo fue fortalecer el trabajo a nivel 
interinstitucional entre los tres niveles de gobierno. Se pidió impulsar los procesos de planeación 
integral, vinculando los lineamientos ecológicos con los instrumentos de desarrollo urbano; 
muchos programas municipales de ordenamiento no son compatibles, entonces se va a trabajar 
en ellos”, señaló. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/189618/alcaldes-de-qroo-exponen-problemas-
ambientales-a-la-semarnat 
 
Hay severos daños ambientales por sobreexplotación en Calica: Semarnat (Cancún Mío, 
Carlos Águila Arreola, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Quintana Roo. - La rescisión de permisos para que Calica continúe la extracción de material 
pétreo obedeció a que la práctica de la minería debajo del manto freático repercute en graves 
daños ambientales como la pérdida definitiva e irrecuperable del subsuelo, alteración de la 
presión del acuífero, riesgo de hundimientos y fracturas en el subsuelo. 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), máxima autoridad en la 
materia, sostuvo que esas actividades impactan negativamente en la calidad y pureza del agua 
y el drenaje superficial y subterráneo por incrementos en la formación de oquedades, además 
de la alteración del paisaje natural y la fragmentación de ecosistemas. 
Esa es la razón de la negativa de renovar el permiso a la empresa minera hoy llamada Sac Actun 
(antes Calizas Industriales del Carmen) minera Calica, para seguir extrayendo material pétreo en 
la Riviera Maya. 
Por medio de un comunicado, la dependencia explicó que el permiso otorgado a Calica para 
explotar un predio de cuatro mil 200 hectáreas ubicado en Playa del Carmen, fue otorgado el 30 
de noviembre del año 2000, el último día de gestión del presidente Ernesto Zedillo Ponce de 
León.  
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También fue el último día de la bióloga Julia Carabias Lillo como secretaria de Medio Ambiente; 
el permiso expedido a Calica fue apenas uno de los seis mil 172 permisos de impacto ambiental 
que se otorgaron a lo largo de ese sexenio de gobierno, del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), que entregó el poder a Felipe de Jesús Calderón Hinojosa de Acción Nacional (PAN). 
https://www.cancunmio.com/38201320-hay-severos-danos-ambientales-por-sobreexplotacion-
en-calica-semarnat/ 
 
Mediante amparos ejidatarios de Pino Suárez se aferran a terrenos en Tulum (La 
Jornada Maya, Rosario Ruiz Canduriz, p. web). 
Domingo 06 febrero 2022 
Quintana Roo. - Mediante la tramitación de juicios de amparo directo ante el 29 Tribunal 
Colegiado de Circuito de Cancún integrantes del ejido José María Pino Suárez, en Tulum, esperan 
que se revoque la sentencia que reconoce las propiedades privadas de particulares en los 
terrenos colindantes con el núcleo ejidal; a la par han interpuesto juicios civiles para ser 
reconocidos como posesionarios. 
“Estamos ante una incongruencia total”, señaló el abogado Víctor Salaya, quien explicó la 
situación que prevalece en la zona, donde el año pasado el Tribunal Superior Agrario confirmó 
las sentencias que había emitido el Tribunal Unitario Agrario en los juicios 09/2013, 441/2015 y 
1102/2014, en las cuales el Tribunal Superior Agrario, compuesto por cinco magistrados y con sede 
en la Ciudad de México, confirmó el reconocimiento una línea limítrofe entre el ejido José María 
Pino Suárez y las propiedades privadas de las empresas Land Management y Grupo Alfil 
Construcciones. 
Estos límites indican que las empresas colindan al poniente con el nuevo centro de población 
ejidal José María Pino Suárez y al oriente con el camino Tulum-Boca Paila. Ello confirma que el 
ejido no abarca terrenos en la zona federal marítimo terrestre, lo que ha sido su pugna durante 
décadas por la alta plusvalía de los sitios costeros, muchos de los cuales han sido vendidos y los 
nuevos dueños se encuentran con que no tienen la certeza jurídica de la tierra. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/189558/mediante-amparos-ejidatarios-de-pino-
suarez-se-aferran-a-terrenos-en-tulum 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Anuncian organizaciones foros para realizar agenda con temas del campo y 
agricultora (Oaxaca MX, Redacción, p. web). 
Lunes 07 febrero 2022 
Oaxaca. - Este lunes un grupo de integrantes de organizaciones campesinas de Oaxaca, 
realizarán foros para elaborar una agenda sobre las necesidades que se tiene en el campo, 
ganadería y pesca, las cuales no han sido atendidos y se encuentran en el abandono. En rueda 
de prensa, dieron a conocer que los resultados se entregarán al gobierno federal y las legislaturas. 
En este sentido, explicaron que las organizaciones campesinas, sociedades cooperativas, 
sociedades de producción rural, colectivos de mujeres, impulsan esta iniciativa. Lo anterior, en 
base a los siguientes antecedentes: la cuarta transformación requiere de la resiliencia de los 
sectores productivos de nuestro país y en nuestro estado de Oaxaca. 
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Que la soberanía y autosuficiencia alimentaria solo se lograra con una democracia participativa, 
iniciando por inclusión de los campesinos y su experiencia de generaciones en la producción de 
alimentos. De la misma forma, señalaron que el Estado de Oaxaca es disperso, diverso y con una 
multiculturalidad reflejada en sus distintos climas y tipos de producción agrícola y ganadera, que 
obliga que contar con una agenda campesina, que permita establecer políticas publicas acordes 
a las realidad y soluciones para el campo oaxaqueño. 
https://agenciaoaxacamx.com/anuncian-organizaciones-foros-para-realizar-agenda-con-
temas-del-campo-y-agricultora/ 
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